

会議の名称	広報広聴委員会	開催月日・令和5年1月16日 開会時間・午前・午後 9時58分 閉会時間・午前・午後10時29分
出席者	川柳 雅裕 原 一郎 柴田 喜朗 安井 智子 堀 隆和 山田 紘治	
欠席者		
オブザーバー	議長 南谷 佳寛 副議長 後藤 國弘	
傍聴者		
説明のために出席した者	堀議会事務局長 藤井議会総務課長 大下議会総務課課長補佐 中村同課主任	
協議事項	<ul style="list-style-type: none"> ○ 議会だよりについて ○ 意見交換会の振り返りについて 	

【開会＝午前9時58分】

川柳委員長

広報広聴委員会を開催したいと思います。3連休とか出初式とか本当に忙しいお休みでしたけれども、ご苦労様でございました。

本日は議会だよりの編集についてを議題といたします。それでは、前回の協議結果によるレイアウトについて協議していきたいと思います。ページごとに見ていきますが、校了前の確認になりますので、誤字脱字がないか、明らかな誤りについてチェックの方を中心に行いたと思います。

最初に、懸案となっておりました表紙の写真とタイトルについて、先週開催されました二十歳のつどい、15日に開催されました出初式を終えまして協議することというふうに皆さんと申し合わせておりましたので、ご意見をお願いいたします。お手元に配布された写真が撮ってきたものなんですけど、成人式と出初式なんですけど、ちょっと変わったものが撮れました。そして、もし皆さんの中で撮った写真があるというのがありましたらご意見いただきたいと思いますが、私委員長じゃなくて撮った側としてみると、この二十歳のつどいなんですけど、今回は去年と一緒に、感染対策ということで、午前と午後と同じことをやっているんですね。ですから、もし公平に載せようとする、例えばこの光のプロムナードというメインの行事を午前、午後2弾載せなきゃいけないということになると思うので、ちょっと難しいなあと、成人式の方に関しては撮っていて思いました。消防の出初式の方なんですけれども、太陽を背にして、いわゆる順光で撮った写真なんですけど、皆様の方から見ると、逆にこのしぶきが上へ上がっている中で、太陽の中にキラッと光るものがあればよかったなあと、私もちょっと反省しているところなんですけども、今これちょっと色が少し暗い、明るいありますけど、一応画像処理でなんとでもなりますので、例えばこの赤い色の吹き上げた写真とか、空の色の濃さとかですね、これはうまく調整できるというふうに思っています。あと、出初式の中で、ちょっと今年面白いなと思ったのは、救急隊による救出訓練という珍しい写真が撮れたなと私は思っていますので、これも本当に出初式というか、緊迫感があるような写真ではないかなというふうに思っています。そして、この出初式を室内でやった写真はなかなかなかったんですけど、この出初式の万歳三唱をこういう形で撮れたというのも貴重な画像じゃないかなというふうに思っていますので、皆さん、忌憚なくご意見をいただきながら決めていきたいというふ

	うに思います。ご意見ありましたらお願いいたします。
原委員	広報はしまはもう決まっているのでしょうか。
川柳委員長	そういう情報入っていれば、被ってもいいんでしょうかね。
安井委員	成人式というイメージでずっと思っていたので、見た感じはいいんですが、少しちょっと画面が暗いというのと、今2部制で分けているという話をお聞きしたので、片方だけ載せるといのもどうなのかなというふうにちょっと思いまして、先ほどおっしゃられた、救急のやり方というか、私も初めて見たんですけども、上手に撮っていただいているなというところがあって、これがいいかなと、私の中では2番が。
堀委員	私もこの2番、これはまた来年はあるかといったらないかもわからない。これだけ動きがあるという、この救急隊の本当に一生懸命な動きというか、やってみるところで、成人式、二十歳の集いというのは毎年やっていると、今言われたように2部制ということもあって、それから出初式の方で言えば、放水とか、そういうところ辺りは今年こういうような形だけど、今まででも放水というのものもある、だから、今年に限って特に来年はないでしょうというのは2番だと思いますんで、2番が今年のものとして、私はいいかかと、今の意見と賛成です。
川柳委員長	他に意見ございますでしょうか
柴田委員	2番で決まりかかっている感じなんですけど、一応今年から二十歳のつどいという名前が変わったと思うんです。去年成人式という形だったのが二十歳の集いというふうに変わったという、そういう意味で、こっちを使っても、2部制の問題は確かにあると思いますけど、やはり広報なので、今年からこういうふうに変わりましたよっていう意味で、二十歳のつどいの方を使うのもいいんじゃないかなということを私は思いました。もちろん出初式も良いところはあるんですけども、以上です。
堀委員	執行部の方ですが、原委員言われましたように、例えば秘書広報課の方に聞いたら、どのような写真を使われるか、また二十歳の集いはどのような取り上げ方をされるかという、同じ写真があるよりも、広報はしまの方と違った方がいいかなというふうに思いますので、例えば電話なんかで今聞いていただくと

議会総務課長	<p>いうことはできませんか。</p>
川柳委員長	<p>広報はしまは出初式は使用されないということです。</p>
川柳委員長	<p>去年の4月21日付けの民法改正で、確かに二十歳のつどいというのは初めて、18歳から成人式を行う自治体もちらほらあるんですけど、ほとんどはこういう形で二十歳のつどいという形でやっているところが今年からの改正点なので、確かに柴田委員の言う通り重んじることは大事かもしれませんが、本当に載せ方が難しいんですよ、2弾にしないと、午前、午後と、中島中学と羽島中学が午後、あとは午前だったんですよ、となると、出初式という選択ということも考えられる、そっちの流れになるんですけど、この2番はおっしゃる通り完全な報道写真です。それで、例えば1番とか4番とか5番とかという式典の様子という感じになるんですけど、確かに2番載せると目は引きますよね、本当に異彩を放った議会だよりになるかなと思うので、例えば2番を例にすると、例えば議会だよりの文字がどこに入って、こういうのが入ってということと言うと、確かにまとまりがよくなってくるような気もするんですけど、本当に救急隊の皆さんは本当に命懸けてやっているんだというようにことがひしひしと伝わって、私達議会も救急隊のことをもっと理解して、応援したいなというメッセージにもなればいいかなと。私今日ここに来る前は、私は1番なのかなと思ったんです。このバンザイしている写真は、私しか撮ってないので、一番後ろから、でも、皆さんと今日話していくうちに2番というご評価もいただいたんで、確かに2番使ったら「おお」といって、みんな手に取ってくれるような気がしますよね。</p>
安井委員	<p>二十歳のつどいに名前が変わったというので、すごくいいなと思って見させていただきましたけれども、この写真だけ見ると、この文字が見にくいんですよ、これが綺麗に出初式みたいにわかればすごくいいなと思ったんですけど、ちょっと見にくいなというところで、こっちの消防の方がいいかな。</p>
川柳委員長	<p>光のプロムナードという儀式なんですけど、これは民法改正しても、これはやることは変わっていません。少なくとも10年くらいはやっているという。だから、市の広報に二十歳のつどいはおまかせして、出初式でいきましょうか、皆さんから一番多かった、私も意外でしたけど、2番で進めていきたいと思いますがよろしいでしょうか。</p>

柴田委員	何か文字とかは足しますか。
川柳委員長	<p>もちろんです。これはちょっと救急隊のやっている行事の様子をもう少し話を聞いて、正確に何をやっている救助作業とか、名前の名称を入れて、絵解きをつけたいというふうに思っています。</p> <p>続いて、次のページの方に行きたいと思います。2ページから5ページ、第5回12月定例会の概要から、賛否一覧につきまして、何かお気づきの点ございましたでしょうか。2ページから5ページまで、前回の見本と比べて違ったところは、色使い、あと写真の採用ということでした。内容は変わっていません。</p> <p>6ページから11ページの一般質問については、提出の原稿の校了が終わって紙面に反映されておりますが、お気づきの点がありましたらお願いいたします。</p> <p>(発言なし)</p>
川柳委員長	<p>見ながらやってもらうということで、最後に12ページ、意見交換会の開催について、前回の協議を踏まえて校正をかけておりますが、お気づきの点があったらご意見をお願いしたいんですが、前のときはちょっと写真が偏っているんじゃないかというようなご意見があって、このように変更になりました。最終ページについて、ご意見ありましたらお願いいたします。</p>
堀委員	<p>前回のときに柴田委員の方から発言がありました、議長さんと糟谷議員、それで高校生2人の写真ですが、少しは写真が変わっているかなという事は思いますが、ほとんど変わっていないので、柴田委員言われた趣旨がちょっと生きてこないかなと、この写真では思います。それで、この議会だよりを見る多くの方は、表紙を見て、ちょっとパラパラと中めくって行って、一番後ろのページを、表紙か後ろのページぐらいが一番最初に見るかなという思いはします。それで、この意見交換会は何をやったかといったら、一番のメインというのは足ですので、コミュニティバス、鉄道、自転車というふうになっておりますが、特にコミュニティバスについての項目が多かったというところで、コミュニティバスを今の写真の代わりに入れたらどうかと、場所はちょっと考えていただくことにして、そうすると、一目で特にコミュニティバスの高齢者等の足について意見交換会をやったんだなというところが目に見えてくるかなという事は思います。そんなことで写真を工夫をしていただけた</p>

安井委員	<p>らというふうに思います。</p> <p>写真を見比べさせていただきましたけれども、今回の写真の方が生徒さんたちも一緒になってやっているという雰囲気が出ているなというふうに思います。堀委員の言われたバスを載せるというのは、意見交換会やりましたと言ったときにバスについてという説明してわかっていてわかっているから、できるだけこういう参加しているところを見ていただいた方がいいのではないかなというふうには思います。それである、集合写真と写真を分けたことによって、ちょっと良くなったというふうには思いましたけれども、以上です。</p>
川柳委員長	<p>堀委員からはあまり構図が変わっていないので、その代わりにバスの写真を載せたらどうかというご意見でした。安井委員の方からは、特に羽島高校の生徒さんたちが積極的に参加しているような写真に変わっているので評価できるという、そういう意見でした。</p>
堀委員	<p>写真ですが、この2枚だけじゃなしに、もっと他に撮ってみえると思います。例えば、他の写真でいいものがなかったかなと、そういうようなことをお尋ねしますが。</p>
川柳委員長	<p>私は全部で2、300枚撮ったんです。その中で皆さんが積極的に関わっているようなのを選んでいただいたのがこの写真なんです。</p>
議会総務課長	<p>他にも机に座って話しながら貼って見える写真とかもございます。</p>
川柳委員長	<p>高校生が積極参加しているということは、このアングルとか、このテーブルの高校生の参加しているところのものを使いたい、その中でいいものがあれば差し替えるというようなことでよろしいでしょうか。一度見てみますので、堀委員の言われる、私はこれでいいと思うんですけど、その中でもう少し高校生が積極的なのが見えるというのがもしあれば代えるということで、校了前でギリギリですから。でも、貴重な意見をありがとうございました。私がちょっと気になるのは、例えばさっきのバスの写真なんか、このQRコードの上の四角いマスが開いているので、この辺で小さく入れてもいいかなと、バスのイラストとか、それでもいいかなと思ったんですが、それと、意見交換会の上の小見出しとか、文字を大きくしても</p>

安井委員	<p>らったやつが上にあるんですが、いただいた意見は下記の通りですというのを、その上で改行することはないなと思うんだけど、1行分空くから、その分他を大きくできるんじゃないかなと私は思うんですけど。</p>
安井委員	<p>今の意見なんですけれども、前のと比べて、この文字が小さくなっている部分を、ちょっと最初いただいたときの方のコミュニティバスについてとか、鉄道についてというのはすごく見やすいなというふうで、今回小さくなったので、その1行空けてというのであれば、この辺の文字を大きくしていただけたら見やすいのかなと思います。</p> <p>写真に関しては、また他があるのであればいいですけども、今見る限りは、みんなで話し合いながらやっているなという雰囲気がすごく伝わってくるので、今回のこれはいいなというふうに思います。前回よりは。</p>
川柳委員長	<p>例えば、一番最後の行を上へ上げて、その分少し空いた分のものを、写真を上げるとか、例えば四角のコミュバスについてというものを少し大きくして、文字が1ポイント上げられれば上げるというような作業をお願いしましょうか。できれば、それをお願いするというふうにしたいと思います。</p>
安井委員	<p>先日、意見を言っていた中で、意見交換会を開催だけじゃなくて、この下に羽島市の公共交通についてと説明して下さっているのがいいなというふうに、良くなっていますよね。</p>
川柳委員長	<p>前回、集合写真が大きすぎると私は思っていました。それがちょっとうまく圧縮されたような感じで、でも誰が来てるかわかるという限界のところがいいと思います。</p> <p>1ページから最終ページまで一応ご意見をいただきました。もう1回整理しますと、1ページ目、表紙は2番の写真を使って、あと説明をつけるというような、画期的な皆様のご意見を反映して進めたいというふうに思っています。撮った者としても撮った甲斐があったなというふうに私も思いますし、変わった紙面ができそうだなという期待をいたします。ありがとうございました。そして、2ページから5ページについても、少し色使いが変わったりとかしてまとまっているので、これも採用といたします。一般質問については特にご意見なかったもので、このまま進めてまいりますし、最終ページ、12ページについては、先ほど言いましたように、2段目を1行上へ上げた</p>

<p>議会総務課課長 補佐</p>	<p>分を、何か反映できるようなふうに間に合えばやっていただくというふうに進めてまいりたいと思います。議会だよりの編集については終了いたします。本当にお疲れ様でございました。</p> <p>次に意見交換会の振り返りについて協議をしたいというふうに思います。お手元には前回の委員会終了後にご提出いただきました振り返りシートの集計結果をお配りしております。振り返りシートのご記入、本当にありがとうございます。取りまとめに当たり、特にコメントしてはと思われることなど、ご意見がありましたらご発言をお願いいたします。事務局さん、このシートを今度全協か何かに出すんですか。</p> <p>今お配りさせていただいたシートについては、委員会の中での取りまとめの状況になりますので、どういう形で最終的に出すかという点も含めて、次回の最終取りまとめでまたご協議いただけると。</p>
<p>川柳委員長</p>	<p>今日これに関してどうこう決めるというのではなく、振り返りシートを記入したものを集計してもらった感じですよ。</p>
<p>議会総務課課長 補佐</p>	<p>そういうことになります。よろしくお願ひします。</p>
<p>川柳委員長</p>	<p>皆さんの貴重なデータが集まりましたので、どう反映していくかも含め、次回、考えていこうというふうに思っています。こうやって見ると、一つの設問にもいろんな意見があって、次はやるときはどうするかいろいろつなげますね。</p> <p>では、次回の委員会におきまして、最終的な取りまとめを行いたいと思いますのでよろしくお願ひいたします。</p> <p>今日はこれで広報広聴委員会を終わります。お疲れ様でした。</p> <p style="text-align: right;">【閉会＝午前10時29分】</p>